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inalizada la primera mi- 
E tad del año, el Gobierno 

Regional de Los Lagos 
exhibe una ejecución presu- 
puestaria de un 39,5% (al 30 de 

junio) paraelejercicio 2025. Y si 
bienelguarismo es mejor queel 
que seregistraba a igual fecha 
en2024(36,9%), tanto el gober- 
nador Alejandro Santana como 
consejeros de la Comisión de 
Hacienda reconocieron esta se- 
mana que hay preocupación. 

Las postergaciones que su- 
frieron las postulaciones a los 
Fondos Regionales de Iniciativa 

Local (FRIL), tanto en su línea 

Bicentenario como Tradicional, 

sumadoal retraso en la apertu- 
radel presupuesto 2025 ylatar- 
día entrega de cajas con recur- 
sos por parte de la Dirección de 
Presupuestos (Dipres) del Minis- 
terio de Hacienda, son factores 
queala hora delanálisislospro- 
pios consejeros reconocen co- 
mo gatillantes. del problema 

La última polémica relacio- 
nada se registró este miércoles, 
durante la sesión plenaria reali- 
zada en Río Negro (Osorno). En 
la ocasión, el gobernador cues- 
tionóel retraso quesignificará la 
decisiónadoptada por la Comi- 
sión de Infraestructura de apla- 
zar en una semana la postula- 
ción de los FRIL Tradicionales, 

para que algunos municipios 
puedanresolver observaciones 
puntuales. Peseala molestia, 1 
nalmente esto se resolvió favo- 
rablemente con el voto del con- 

sejo. 
Alejandro Santana entregó 

posteriormente sus argumen- 
tos. “Creoquelo más importan- 
te es que podamos tener ejecu- 
ción presupuestaria real y para 
esono podemos postergar pla- 
OS, porque si no atentamos 
contrala ejecución presupues- 
tariareal. Es cosa que usted re- 
vise en los presupuestos hacia 
atrás, es muy baja la ejecución 
presupuestaria del gobiernore- 
gional en los últimos años y es 
producto de las excepciones, es 
producto de queseabren siem- 
prelos espacios, que siempre 
hay flexibilidad. Nosotroslo que 

Preocupa que la ejecución 
presupuestaria del primer 
semestre sea menor al 40 

  

Los Lacos. Si bien el porcentaje es superior a lo registrado en 2024, core 
de Osorno reconoció escasa eficiencia en su provincia. Presidenta de 
la Comisión de Hacienda responsabilizó también a la Dipres.     
queremos hoy día es quela fle- 
xibilidad exista desde el punto 
devista delas iniciativas, dei 
novar, que poreso tenemosins- 
trumentos que antes no exis- 
tían”, recalcó. 

“Tras aprobarse el aplaza- 
miento hasta el 28 dejulio, laau- 
toridad regional afirmó que los 
12municipios querealizaronsu 
postulación en los tiempos 
acordados -entre ellos Puerto 
Montt- podrán ser merecedores 
de un FNDR por eficiencia. 

  

GESTIONAN GLOSA 
Cristóbal Silva, jefe de la Divi- 
sión de Presupuesto e Inversión 
Regional (ipir) del Gore detalló 
que del presupuesto 2025, que 
corresponde a M$118.226.913, el 

Core Arismendi planteó adelantar los FRIL 

eEl presidente de la Comisión de Infraestructura del Core, 
Rodrigo Arismendi, planteó que lo complejos siempre 
avanzar en obras que generen gasto efectivo y quesetermi- 
nen durante el año. En ese sentido, propuso comenzar atra- 
bajar enel instructivo FRIL para tenerlo listo en octubre o 

noviembre y entregarlo a los municipios, una vez aprobada 
laley de presupuestos, “para que tengamos presentación de 
lacartera FRIL, por ejemplo, en abril del próximo año y ahí 
ya estaríamos licitando y adjudicando horas, quizás enjunio, 
julio, y tendríamos un gasto más efectivo durante el mismo 
año”. apuntó. Ello, por cuanto consideró que la falencia ac- 
tual es que pasa ala cartera como arrastre del año anterior. 

  

  

= A 
POLÉMICA GENERÓ EN LA SESIÓN DEL MIÉRCOLES LA AMPLIACIÓN DE PLAZO PARA LOS FRIL TRADICIONALES. 

gasto ejecutado y transferido al 
30 de junio alcanza a 
M$45.968.306. “Hay que consi- 
derar queesta ejecución presu- 
puestaria corresponde a 5 me- 
ses de ejecución, yaquela aper- 
tura se dio iniciocon latoma de 
razón del presupuesto, lo cual 
fuea finales del mes de febrero, 
lo quecondicionólos pagosafi- 
nales defebrero einicio demar- 
20”, explicó. 

En ese contexto, mencionó 

que el gobernador regional ha 
estado realizando gestiones a 
través de la Agorechi (Asocia- 
ciónde Gobernadores Regional 
de Chile), proponiendo glosas 
que permitan pagar los com- 
promisos de arrastre desde el 1 
de enero de cadaaño, “lo que 
permitirá tener una ejecución 
presupuestaria máslineal”, dijo 
Silva. 

La presidenta de la Comi- 
sión de Hacienda del Core, con- 

sejera Yasna Vásquez (Rep), re- 
frendó queexiste preocupación 
por la ejecución del primer se- 
mestre y responsabilizó ala Di- 
presporlaapertura tardía y por 
lasdemorasenlla entrega inclu- 
so fraccionada- delas cajas con 
recursos de cada mes. 

De igual modo se mostró 
preocupada porel retraso en to- 
daslaslíneas del FRIL, “porque 

CEDIDA 

había municipios que aún no 
terminaban desubiralgunosan- 
tecedentes” y reconoció que 
por ello posiblemente estos no 
tengan ejecución durante 2025, 
“pero sílo van a tener los pro- 
yectos (de Mejoramiento de Ba- 
trios) de la Subdere que fueron 
aprobados en la cartera en el 
plenario anterior 

    

PREOCUPADOS POR OSORNO 
La consejera Vásquez reconoció 
que es durante el segundo se- 
mestre cuando se concentran 

los pagos, por ejemplo del Fon- 
do Comunidad o del Fondo de 
Productividad de los munici- 
pios, “que nosotrosaprobamos 
ratificamos y en la comisión 
conjunta aprobamos para 14 
municipios, y queenel próximo 
pleno vamos a revisar posible- 
mentelosotros16municipios”, 
añadió. ello, Cristóbal Silvare- 
cordó que también se suman 
otros compromisos, como el 
Programa de RenovacióndeCo- 
lectivos y Micros (chatarriza- 
ción)yla propia cartera de FRIL 
aprobada porel consejo. 

El consejero Francisco Re- 
yes (PS)se mostró especialmen- 
te intranquilo por la baja ejecu- 
ción que exhibe la provincia de 
Osorno, lacual bordea el28%,a 
lo cual sumóla falta de proyec- 

  

tos estratégicos para el territo- 
rio. En ese sentido, detalló que, 
“delos $16.610 millones com- 
prometidos para Osorno este 
año, solo se han ejecutado 
$4.700 millones”. Frente a ello 
propuso una estrategia urgente 
para agilizar tanto las obras en 
ejecución como aquellas en car- 
tera que esperan aprobación y 
Jafirma de convenios mandato. 

“Debemos impulsar un 
equilibrio presupuestario regio- 
nal y defender el presupuesto 
de nuestro territorio, pero eso 
incluye acelerar; juntoa los mu- 
nicipios, un plan especial para 
sereficientes y estratégicos”, di- 
jo Reyes, quien enfatizó la im- 

  

$45.968 
millones de pesos es 
loque se ha gastado del pre- 
supuesto 2025, que alcanza a 
$118 mil millones 226 mil 913. 

portancia de tener claridad so- 
breproyectosclave como elrei- 
nicio delas obras del Liceo Car- 
mela Carvajal de Osorno, elme 
joramiento de la Feria Pedro 
Aguirre Cerda, arterias desecto- 
res como Francke y Rahue, ade- 
más derevaluarla planta detra- 
tamiento dela localidad de Pi- 
chil para obtener surecomen- 
dación técnica y asegurar los re- 
cursos necesarios. 

El core Alexis Casanova (RN) 
sostuvo por su parte que, pesea 
haber asumidoel 6 de enero, el 
presupuesto se comenzó a eje- 
cutarrecién en marzo. “Así que 
estamos dentro de lo normal, 
dentro delos plazos, y los gran- 
des gastos se comienzan a eje- 
cutar ahora, además que la fir- 
ma de los convenios mandatos 
(hoy en Contraloría) igualsede- 
moran yse han retrasado, y eso 
también pone un poco máslen- 
to la ejecución. Yo creo que va- 
mos a tener una ejecución rea- 
lista y no una transferencia alo- 
cadacomo haocurrido en otros 
años”, agregó. “s 
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